
Compte rendu du CA du 31 janvier 2022 
 
 Pr. Ex. Ab.  Pr. Ex. Ab. 
D. Chaptal x   P. Jouve x   
D. Bouet x   L. Luttringer x   
F. Lagier x   S. Luttringer  x  
M-Y. Dueso x   R. Ayel   x 
J. Carré x   Y. Frecenon x   
 
Ordre du jour : 

1. Bilan des Rencontres Races Locales Caprines (R.R.L.C.) 
2. Projet d'évaluation d'un Coût de Production Races Locales 
3. Lancement du Catalogue de boucs 
4. Enquête de l'Institut de l'Elevage (IDELE) 
5. Nos besoins de connaissance en génotypage pour 2022 
6. questions d'éleveurs 

 
Après corrections, validation du compte rendu du CA du 17/12/ 2021 qui 
sera envoyé aux adhérents par Patrick J. avec les prochaines dates de réunion. 
 

1. BILAN des RRLC 
Un compte rendu sera fait par l'IDELE organisateur des RRLC avec les trois  
documents supports utilisés : 

– Histoire des Races (webinaire spécifique) 
– Variétés génétiques 
– Projet de gestion des données 

Didier C. est pour leur diffusion aux adhérents. Il est décidé de commencer par 
diffuser aux membres du CA qui se positionneront après leur lecture. 
Quelques remarques des participants : 

– peu de monde, des représentants de races en opposition au format en 
visio 

– peu de bénévoles, essentiellement des représentants ou des salariés des 
associations ; peut-être dû au contenu très technique 

– concernant la gestion des données, l'institut recherche un dénominateur 
commun pour uniformiser les critères de recensement ce qui sera long. 
Dans quel délai ? Est-ce que nos spécificités (sélection voie mâle) seront 
intégrées ? 

– Travail intéressant sur l'historique des races, par Coralie : la chèvre du 
Massif-Central est très proche génétiquement des autres races 
françaises. Ressemblance physique ne veut pas dire proximité du 
génotype. Il est intéressant de comparer les profils génétiques avec 
d'autres races européennes. 

– Lorsque des races ont failli disparaître, on parle d'étranglement 
génétique, il est alors très difficile de remonter aux sources. Au niveau 
historique, la chèvre du Massif-Central a une proximité avec l'Alpine . On 
peut relever un éloignement génétique entre différents groupes de la 
Massif-Central. 



2. PROJET Coût de Production 
 
Ce projet de l'IDELE rejoint les préoccupations de l'ARCM-C. Chaque race 
permet de retirer un revenu. Il faudrait développer un modèle économique 
adapté aux pratiques d'exploitation qu'appliquent les éleveurs de ces races 
locales. Les modèles utilisés par les chambres d'agriculture ne conviennent pas 
car adaptés au modèle productiviste, standardisé. Ceux qui veulent s'installer 
sont demandeurs d'informations pour monter leur projet. 
On pourrait créer un modèle informatique à partir de données économiques 
collectées auprès des éleveurs de l'association ou à travers l'Institut de 
l'élevage. L'étude doit intégrer un éventail d'informations le plus large possible. 
Travail de Julien en cours avec une personne référente de l'Institut (Nicole 
Baussiste).  
 
    3.LANCEMENT Catalogue de boucs 
 
Création d'un groupe de travail 
 Le courrier aux éleveurs en vue de constituer un groupe de travail, a été 
envoyé. Seulement 3 inscrits sur Doodle pour le soir même mais d'autres 
inscrits. Nécessité de reporter la date. Julien prévient Bérangère, Sandra et 
Sylvain et fixera un nouveau rendez-vous dans les jours suivants. 
Les documents déjà élaborés ont vocation à être discutés , éventuellement 
modifiés dans cette commission, puis validés en CA. Pour l'instant il y a trois 
documents : les lignées ; les répartitions ; la fiche de sélection. 
 
Méthodologie 
 Julien a travaillé sur les bases de données (lignées par les mâles) où ne 
figurent pas les sorties des boucs hors exploitations. Cela repose le problème 
de la mise à jour des inventaires. 
 Didier C. a travaillé sur des lignées femelles. Il insiste sur le fait de 
travailler sur l'existant. La Fiche de sélection est construite sur de bonnes 
bases. Elle sera intégrée au Catalogue. 
 La mention « indemne de CAEV » ne peut pas figurer dans le Catalogue. 
Si besoin, l'acheteur s'informe sur l'état sanitaire de l'animal au moment de 
l'acquisition directement auprès du vendeur. 
 

4. ENQUETE de l'IDELE 
 
Sur les pratiques d'adhésions au sein des associations de défense des races 
locales : 
A l'ARCM-C, moins de la moitié des éleveurs est adhérent à l'association. Des 
éleveurs qui n'adhèrent pas, transmettent leur inventaire directement à 
l'IDELE ; ce nombre nous est inconnu. 
 
Sur les besoins des associations membres pour un génotypage en 2022 : 

– Il y a un budget chaque année pour cela. 
– L'IDELE peut ainsi obtenir une caractérisation des différentes lignées 

dans le cadre RAGEMO. 
 



Discussion sur le but du génotypage : 
 
Ce n'est pas un outil de vérification de la filiation. 
Actuellement l'évaluation par rapport à la race se fait sur le phénotype 
standard, sur le TSE (généalogie), sur la connaissance des origines 
(historiques, géographiques) et parfois sur la descendance. On pourrait 
envisager de rajouter des informations issues du génotypage. 
Une idée pourrait être de génotyper tout bouc proposé à confirmation. Il y a un 
problème pratique pour les prises de sang. Le génotypage permettrait de 
garder en mémoire les caractéristiques génétiques des boucs confirmés. 
Cela permettrait surtout de collecter plus de connaissances et d'apprécier la 
proximité entre le cœur de race génétique et le phénotype. 
En attente de retour de l'IDELE sur le sujet du traitement des informations 
intra-races de ces données génotypages. 
 
La réflexion sur les besoins pour la M-C du génotypage ne nous semble pas 
suffisamment mûre. En conclusion, pas de demande de génotypage pour 2022. 
 

5. DIVERS 
 
Alerte sur la Prime pour les Races Menacées (PRM) 
Elle fait partie des aides environnementales demandées lors de la déclaration 
PAC, et est financée majoritairement par la Région. 
La région AURA est la seule à envisager de la sortir du budget annuel (alerte 
lancée par la Chambre d'Agriculture de la Loire). 
L'IDELE a transmis des éléments au Conseil Régional. La Confédération 
Paysanne s'est mobilisée. 
Que faisons-nous en tant qu'association ARCM-C ? 
Didier C. prépare un courrier pour la Région et/ou les élus. 
Frédérique sera à la prochaine réunion PRM de DIVAGRI. 
 
Demande de participation à un événement organisé par la Chambre 
d'Agriculture de la Haute-Loire les 22 et 23 avril. 
 

6. Questions des éleveurs 
 
F. Fuchez : s'interroge sur la pertinence du choix des photos pour le site. Re-
discussion sur le sujet et le CA confirme le choix réalisé. 
F. Lang (retour après une exclusion) : demande à être mis sur la liste des 
éleveurs. On lui rappelle les critères :  - être adhérent  - fournir un 
inventaire à jour. On lui envoie le dernier inventaire IDELE et un document de 
mise à jour pour un nouveau départ. (Sa prime 2021 a été défendue par 
l'association auprès de la DDT) 
M. Damiron : demande de renseignements de Louise avant l'introduction dans 
la base de données de l'IDELE. Frédérique confirme que les vérifications 
d'usage ont bien été réalisée lors de la visite sur place en mars ou avril 2021 
en particulier le pourcentage de sang étranger. Son inventaire a été vérifié. 
Tout est ok donc le CA valide et transmet à Louise. 
S. Poirier : demande de l'aide en vue d'un projet d'installation avec des 



chèvres du Massif-Central. Didier B. est chargé de répondre. 
Le Viel Audon : interroge sur la PRM et sur le contrôle laitier. Ce dernier n'est 
pas prévu en 2022. Didier B. est chargé de répondre. 
C. Roy: est accompagnée par la Chambre d'Agriculture du 71 qui la décourage. 
Elle demande de l'aide pour la création de son inventaire. On rappelle aux 
éleveurs adhérents de passer par le CA pour transmettre leur inventaire et pas 
directement. 
 
PROCHAINES REUNIONS DU CA : 
 
lundi 28 février 14h - 16h 
vendredi 25 mars 14h -16h 
lundi 25 avril 14h - 16h 


